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常扮演“救火”角色

上世纪90年代，李录博和
团队最早涉足的是肿瘤药品
的代理领域，看好肿瘤药品相
关产业发展，2003年他收购了
省立医院对面的一家药房，开
起肿瘤专营药房；2 0 0 7年、
2008年，他又先后在烟台、青
岛和淄博开起肿瘤大药房；
2011年-2016年，位于济南市
省立医院店、省肿瘤医院店和
齐鲁医院店先后开业，“康夫
堂”成为名副其实的省内连锁
肿瘤药房。

定位于经营肿瘤药并不
容易，早年受制于医院限制处
方外流和医保报销，“康夫堂”
发展的十几年时间里颇为受
挫，巅峰和低谷期员工队伍的
规模相差了一半；但即便如
此，李录博仍旧坚持这一定
位，“对患者有用，而且跟这个
群体接触了这么多年，越来越
觉得，他们缺少我们这样一个
药店。”

首先是稀缺药品问题，因
为一些肿瘤药品利润过低，很
多医院就不会进这些药，甚至
在一些厂家也找不到这些药，
但是对于肿瘤患者来说，它可
能是救命的，最后不少省内的
患者常常会找到康夫堂。2017
年8月，泰安一名1岁半的白血
病儿童在化疗后继续服用一
种叫做巯嘌呤的药物，当地的
医生也找不到这种药，最后把

电话打到了李录博这里，他很
快安排工作人员把药送到孩
子家长手中。

“这种药利润非常低，有
时候进可能要赔钱，但是我们
都会准备好的。”在行业内尤
其是肿瘤药领域打拼多年，李
录博拥有更广一些的药品渠
道，这种“救火”一般的事时常
发生。

药店就只是卖药吗

走进康夫堂位于济南的
总公司和四家药店，四下的设
施都充满了浓浓的“教育气
息”，会让人误以为走进了一
个课堂。

墙上贴着绿底黄色的口
号“我们的目标是共同创造有
质量、有尊严的康复生活”“肿
瘤就是一种慢性病，三分之一
可预防，三分之一可治愈，三
分之一可延长生命”“带瘤生
存，比赶尽杀绝更显生活智
慧”；靠墙的书架上，摆满了各
类抗癌书籍，从各种癌症的治
疗专著，中医、食疗书到抗癌
明星传记，甚至连《滚蛋吧肿
瘤君》这样的漫画也有，患者
可以在药店的读书室阅读，也
可以借阅回家。

从第一家肿瘤药房开业，
李录博决定改变传统药房的
定位———“不只卖药”。

“肿瘤患者，他们在医院
得不到回答或者耐心回答的
问题，我们想帮大家解决。”李
录博说，那时，他观察到众多
肿瘤患者前来买药的时候可
能自己对于疾病还是非常懵
懂的，有时候是医生没有时间
跟患者详细交流，有时候是医
生觉得没有必要。

“这块工作我们可以补起
来。”——— 从零几年开始，他先
后邀请北京301医院、海军总
医院、山东省肿瘤医院等知名
大医院的肿瘤科主任、外科主
任等到山东来进行公益讲座，
近年来这种面对面交流被固
定在每月的21-25日。“大夫的
时间很充足，患者来了能细细
交流，甚至学习，学会自我管
理。”康夫堂医药连锁有限公
司工作人员张运涛告诉记者。

患者QQ群、患者教育微
信号也先后开启，最多的时
候，康夫堂拥有一个全省大群
及十几个单病种小群，年服务
患者过万人。

2017年，他们再次向前进
一步，为服务更多行动不便的

患者或者外地患者，在微信群
众开通了在线讲座，每期专家
在群内进行讲座，并在线回答
问题，让这种服务辐射的更广
更高效。

“我们觉不只是卖药，而
要做更多专业性的事。”李录
博说，这些年来，除了每家门
店的都配备有执业药师，他自
己也考取了药师证，另外每周
员工都要对肿瘤相关知识进
行培训，了解肿瘤治疗最新的
科研成果和新药。“回答患者
咨询，提供帮助，总要知道肿
瘤治疗的基本路径。”李录博
说，他说过的最多的一句话就
是要帮助肿瘤患者正确看待
肿瘤疾病，肿瘤治疗，少走弯
路，不走错路。

建一份有温度的档案

跟着李录博参观整个康
夫堂对肿瘤药品的进货、存储
到销售流程，会发现一些有趣
的细节，比如一些药品都会赠
送给患者冰块方便存储，比如
每一个来店购药的患者都会
有专门的工作人员进行细致
的回访，用药种类，开始时间，
停药时间，患者反馈效果都一
一记录，这对于药店来说并不
常见。

“每一位患者都要有一份
属于他的用药档案。”李录博
说，这将方便药师更好的管理
指导，也更好的保证患者的用
药安全。

“友善，专业，负责”———
李录博把这句话奉为员工文
化。“我常说，别冷漠，别把这
个只当作一种商业买卖；患者
用药只是一种手段，而不是目
的，我们应该知道患者的目标
是康复，是更好的生活。”

他喜欢这种温度。2015
年，菏泽白血病小伙李懂在
济南住院，因缺钱少药治疗
陷入困境，李录博看到后亲
自给他送去用于白血病治疗
的常用药留可然和正克扶正
散结合剂。

对于康夫堂的未来，李录
博说，他越来越发现，更多的
患者除了医疗之外，其实非常
需要科学的疾病管理。他希望
康夫堂未来可以是一个为肿
瘤患者提供管理，或者培养这
类专业人士的公司。“甚至走
入县，走入乡村，让大家都可
以正确面对这种疾病，更科学
的管理疾病，享受更有尊严和
幸福感的康复生活。”

作为山东省最早成立、也是为数不多的肿瘤连锁药房，康夫堂可谓是独辟蹊径。然而，经历了近18年的发展，在董事长李录博看
来，“康夫堂”已经越来越不仅仅着眼于卖药了，他们从患者咨询，做到微信公益讲堂，甚至成为一些患者购买稀缺肿肿瘤药的“救急先
锋”———“这个群体是生命受到威胁的群体，他们更需要社会的帮助。”李录博说。

在他眼中，未来，“康夫堂”应该是一个肿瘤健康患者的管理和培训咨询公司。

康夫堂肿瘤大药房：
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